

Estrategia 2023-2025

Quiénes somos

INCIDEM –Instituto de Cooperación Internacional y Desarrollo Municipal- nace en el 2011 con una perspectiva municipalista. Con el objetivo de fortalecer la Cooperación Descentralizada como política pública y para ello, propiciar espacios de articulación entre actores.

La misión de INCIDEM es contribuir al desarrollo humano a través de un equipo multidisciplinar formado por nuestros socios y colaboradores, hombres y mujeres con más de quince años de experiencia en la cooperación descentralizada local y autonómica que trabajan en el fortalecimiento institucional y en la eficacia de las políticas públicas a nivel local.

Nuestro empeño es apostar por la cooperación descentralizada como una herramienta clave para que los gobiernos locales puedan ejercer un liderazgo activo e incluyente, capaz de impulsar las alianzas necesarias para mejorar la cohesión social y territorial.

Nos presentamos como un ente aglutinador en el entramado de actores que participan en la cooperación internacional, en el desarrollo municipal y en la gobernanza local y para ello consideramos imprescindible optimizar y coordinar esfuerzos de personas, entidades e instituciones.

El papel aglutinador de INCIDEM se ha de lograr a través de la coordinación y articulación de esfuerzos de diferentes actores con el objetivo de contribuir a la construcción de una gobernanza local en red.

En qué colaboramos

1. Incidencia política y agenda de localización de ODS

Una de las claves de las políticas de cooperación internacional y especialmente en el ámbito de la Cooperación Descentralizada es la incidencia política, es decir, lograr alineamientos entre muy diversos actores para lograr impactos positivos e inclusivos en las políticas de desarrollo. INCIDEM viene realizando un importante trabajo en este ámbito: desde la generación de una agenda común de diversas instituciones como la Declaración de Portugalete (V Encuentro de Comunidades Autónomas y Cooperación al Desarrollo en Portugalete 2012); la participación activa en la incorporación de la Cooperación Descentralizada dentro de la Nueva Ley de Cooperación; el apoyo a las iniciativas de los Fondos de Cooperación Municipal (CONFOCOS).

La nueva Ley 1/2023 de 20 de febrero de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global, abre un importante campo, no solo para la reforma del sistema de cooperación española sino para la participación activa y coordinada de los entes autonómicos y locales, campo que ofrece múltiples

oportunidades a los municipios, diputaciones y Fondos de Solidaridad.

2. Cooperación Internacional

Detallamos algunas de las experiencias más relevantes - algunas con más de diez años - realizadas en el marco de la cooperación internacional y que sirven como referencia para muchas otras que se puedan impulsar:

- **Alianza entre Ciudades** (Desde 2013 a la actualidad): Gracias a la experiencia adquirida con el hoy extinguido programa "City to City" realizado en su día con la participación (ONU Hábitat/ AECID/INCIDEM) y los positivos resultados constatados, en INCIDEM rescatamos la iniciativa. Creamos un modelo propio denominado **"Alianza entre Ciudades"** centrado en el trabajo conjunto "entre iguales con capacidades diferentes" una cooperación horizontal y transversal donde ponemos en valor el aporte de la cooperación municipal incorporando mecanismos de confianza y cogestión en la transferencia del "saber hacer" de los municipios (España vs AL), lo que permite avanzar hacia una visión integral de las políticas públicas de

los gobiernos locales y el desarrollo humano de las ciudades.

- **Cooperación horizontal y técnica:** Convenios entre administraciones locales (Desde 2013 a la actualidad): La modalidad de convenios de colaboración, por los que un Ayuntamiento o ente local español coopera directamente con entidades homólogas de América Latina, constituye un instrumento flexible con el que poner en práctica nuestra política de Alianza entre Ciudades.
- **Cooperación Triangular UE/ALC:** Participando en la iniciativa ADELANTE, con un programa de intercambio entre las Municipalidades de Guadalajara (México). Bogotá (Colombia) e INCIDEM titulado: "Estrategias culturales comunitarias para los territorios".
- **Cooperación con participación en Fondos europeos/Gobiernos/Instituciones Públicas y docentes/Organizaciones sociales etc.:** **Proyecto Municipaz** (2016-2018, **El Salvador**): El proyecto *"Fortalecimiento de las capacidades de los gobiernos locales en los procesos de participación ciudadana para una cultura de paz"*. **Proyecto Crisálidas** (2022 - 2024, **Uruguay**): *"Desarrollo personal, social e institucional sostenibles para mujeres privadas de libertad"*.

- **Alianza con el Gobierno Autónomo Municipal de La Paz (GAMLP)- (Bolivia) (2015-2021):** INCIDEM y el GAMLP trabajan de manera conjunta desde el año 2015 en diferentes proyectos centrados en el fortalecimiento institucional y en la mejora de políticas públicas dirigidas a mujeres, jóvenes, población LGBTI+ y sectores en riesgo de exclusión social.
- **Sinergias para la construcción de paz en Colombia (2019-actualmente):** El trabajo de INCIDEM en Colombia se sustenta en una profunda convicción sobre el sentido que deben guiar a las políticas públicas de cooperación y solidaridad, las cuales deben estar fundamentadas en la promoción de valores como la paz, la justicia social, la igualdad, la equidad y en la idea de la construcción de una ciudadanía global corresponsable.

3. Gestión del conocimiento

INCIDEM promueve y colabora con otras organizaciones (La Mundial AECID etc....) en la organización y desarrollo de Encuentros, Jornadas, Conferencias y Publicaciones, de importantes reflexiones sobre distintos aspectos de la Cooperación al Desarrollo, la cooperación descentralizada y especialmente respecto a la Agenda 2030 y su localización en los municipios, así entre otros:

- **Procesos de localización de la Agenda 2030, estudio comparativo de los municipios españoles),**
- **“La vida en el centro de la política”** en colaboración con la Mundial y la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional.
- Es de destacar especialmente el ciclo **“Del discurso a la política”** pensado como un espacio de colaboración junto a UCCI, AIETI y Encuentros Complutense que permitió poner en contacto estudiantes y docentes, académic@s y polític@s para debatir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) desde una mirada global y con participantes tan destacados como: Saskia Sassen, Stefano Prato, Corina Rodríguez, Justa Montero, María de los Ángeles Durán, Javier Barbero, Margarita Barañano, Rita Maestre, Joan Subirats, Sara Prestianni, Ricardo Gatti, Javier Esteban...Y que podemos considerarlo como ***un referente en el impulso de la Agenda 2030.***
- **Reflexiones sobre un programa municipal para la articulación de actores,** mediante un seminario en colaboración con la AECID y participación de municipios y Fondos de Solidaridad.

- **La Agenda 2030 como una apuesta política municipalista.** Desde INCIDEM, hemos impulsado la apropiación y territorialización de esta Agenda poniendo en valor el trabajo que las Administraciones Locales ya venían realizando, que ha sido evidente y decisivo para la subsistencia de miles de ciudadanos durante la pandemia del COVID 19 pero también generando nuevas alianzas y espacios de debate que fomentaran una reflexión crítica acerca de los retos del desarrollo y las decisiones que deben tomarse para avanzar en la construcción de sociedades más justas.
- **Intercambio de experiencias.** Multitud de relaciones con las instituciones locales y con organizaciones sociales de cooperación a nivel nacional e internacional, especialmente de América Latina, con el objetivo de intercambiar experiencias, acciones y propuestas de política pública para afrontar la difícil situación en la que estamos inmersos. Han sido las administraciones locales las que han demostrado ser la punta de lanza de los cuidados, así como de las soluciones a los problemas surgidos que se sitúan en el ámbito de los servicios públicos, la seguridad alimentaria, la sanidad, la dependencia, el empleo, entre otros, especialmente en contextos de crisis.

- **Seminarios INCIDEM.** La pandemia y el confinamiento no detuvieron nuestra actividad y en esas condiciones realizamos TRES SEMINARIOS ONLINE sobre el nuevo escenario para debatir sobre el desarrollo y la cooperación ante la grave crisis multidimensional, con la Agenda 2030 y los ODS como apuesta política. Y nos familiarizo con el **trabajo internacional en red** con otros municipios (España y AL)

Nuestros retos

- Contribuir a que el conjunto de la cooperación española logre contar con una cooperación descentralizada más articulada, coordinada y complementaria.
- Colaborar compartiendo nuestro conocimiento con la política pública local y que está esté alineada con la Agenda de Localización 2030.
- Participar del diálogo político con nuestras propuestas y buenas prácticas para contar con estrategias conjuntas, desde lo institucional y desde lo social.

- Apoyar a municipios y actores locales en el desarrollo de nuevas iniciativas de coordinación y ejecución de programas de cooperación.
- Compartir e implementar junto con otras Administraciones Locales (España/AL) nuestros modelos exitosos (“Alianza entre Ciudades”), que impulsen la cooperación para mejorar la vida de los ciudadanos menos favorecidos.

En **INCIDEM** sabemos por experiencia que nos quedan muchos retos por delante, también de los éxitos de y de los fracasos... PERO hoy el mundo necesita más que nunca de un municipalismo transformador y de una cooperación que transmita los valores de corresponsabilidad y solidaridad, necesarios para abordar los grandes desafíos del presente siglo. Nuestra misión ha sido siempre la de “unir lo disperso”, queremos continuar trabajando como hasta ahora, de manera participativa, creando espacios de debate y reflexión, y promoviendo el fortalecimiento de los actores locales en distintos contextos.

in
cidem

INCIDEM

Plaza ciudad de Viena 6, 28040, Madrid
www.Incidem.es